

**FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO CARLOS****COMITÊ DE GOVERNANÇA DIGITAL - CGD**

Rod. Washington Luís km 235 - SP-310, s/n - Bairro Monjolinho, São Carlos/SP, CEP 13565-905

Telefone: (16) 3351-8111 - <http://www.ufscar.br>

Ata de Reunião nº 2/2023/CGD

Ata da 14ª Reunião Ordinária

Data: 27 de abril de 2023. **Horário de início:** 09h04. **Horário de término:** 12h40. **Local:** meet.google.com/gxv-pjiu-fpu (Plataforma Google Meet).

Presidência: Profa. Dra. Maria de Jesus Dutra dos Reis - Vice-Reitora. **Membros efetivos presentes:** Dr. Erick Lázaro Melo - Secretário Geral de Informática e Titular na Unidade de Tecnologia da Informação; Prof. Dr. Pedro Carlos Oprime - Encarregado do tratamento de dados pessoais; Prof. Dr. Daniel Rodrigo Leiva - Pró-Reitor de Graduação; Prof. Dr. Rodrigo Constante Martins - Pró-Reitor de Pós-Graduação; Prof. Dr. Pedro Sergio Fadini - Pró-Reitor de Pesquisa; Profa. Dra. Ducinei Garcia - Pró-Reitora de Extensão; Dr. Djalma Ribeiro Junior - Pró-Reitor de Assuntos Comunitários e Estudantis. **Membros suplentes presentes:** Fábio Zuccolotto Ferreira - Pró-Reitor Adjunto de Administração; Prof. Dr. Luiz Manoel de Moraes Camargo Almeida - Pró-Reitor Adjunto de Administração Multicampi; Antonio Roberto de Carvalho - Pró-Reitor Adjunto de Gestão de Pessoas. **Convidados(as) presentes:** Me. Claudia Alves de Souza Mello - Coordenadora da Coordenadoria de Sistemas de Informação (CoSI/SIn); Me. Camila Cassiavilani - Diretora do SIBi; Me. Cristina Marchetti Maia - Chefe da Divisão de Tecnologia do SIBi; Dra. Isadora Victorino Evangelista Geroto - Bibliotecária na Divisão de Tecnologia - DiT; Dr. Marcelo Ferro Garzon - Assessor Jurídico da FAI. **Secretaria:** Alessandra Brognára de Assis – Assistente em Administração – Vice-Reitoria.

1. EXPEDIENTE. 1.1. Informes da Presidência: A Presidente informou sobre o evento de invasão cibernética que ocorreu e sobre a orientação que foi escrita pelo Erick, enquanto representante da SIn, com instruções a respeito de como evitar esses casos. Além disso, ela informou que haverá uma divulgação através da CCS e que, oportunamente, pode-se pensar em uma normativa a ser trazida para este Comitê. A Presidente informou também que passou pelo CoAd o documento referente aos fluxos de responsabilidade para acesso de dados e que foi criado na SPDI o Departamento de Processos, que trabalhará em conjunto com outros especialistas em um GT formulado para atender essa demanda. **1.2. Informes dos membros:** Erick informou que o foi finalizado o módulo de registro de diplomas e que no momento estavam em fase de treinamento de equipe e últimos ajustes. Informa que esta sendo finalizado o módulo no SAGUI para processo seletivo, voltado, primeiramente, para alunos de pós-graduação, mas com pretensão de ampliação. Ademais, ele abordou os problemas de segurança física que têm atingido principalmente o campus São Carlos e que, somado aos ataques às escolas, gerou uma demanda por sistemas de segurança e que a SIn está trabalhando para sanar tais solicitações. Ele informou também sobre o incidente de queda do link principal de Internet do campus São Carlos e as medidas que estavam sendo tomadas para resolver a situação. Finalmente, ele tratou da perda de técnicos da SIn, visto que houve mais uma saída e que isso fez com que o quadro de servidores da unidade ficasse ainda mais reduzido, afetando as atividades da universidade. A Presidente respondeu ao Erick, em relação à questão da perda de servidores de tecnologia, que essa questão é de longa data nas universidades, mas que há aquelas que utilizam suas graduações e pós-graduações nesta área para auxiliar o provimento, construindo uma relação de ensino, por exemplo, bolsas de estágio. Ela afirmou

que tendo o PDTIC, com o estabelecimento das metas, a ProGrad e a ProPG podem trabalhar em conjunto para a formulação de um programa que estabeleça um diálogo com os cursos desta área. Além disso, ela afirmou que pretende, em junho, conversar com os gestores juntamente à SIn sobre um caminho para lidar com essa situação. Prof. Rodrigo concordou com a Presidente e trouxe dados dos programas de pós-graduação da área de computação, nos quais há frequentemente bolsas sobrando, pois os estudantes preferem trabalhar à dedicação exclusiva como pesquisador. A Presidente afirmou que é importante a aproximação com os pesquisadores. Prof. Daniel também concordou e afirmou que, na ProGrad, as bolsas de treinamento são uma perspectiva para auxiliar no setor. Profa. Ducinei falou da perspectiva dos programas de extensão, no caso de estágios e bolsas PIDICT, e afirmou que é possível pensar em um ressarcimento nos cursos de extensão quando a estrutura da SIn é utilizada. Profa. Ducinei informou também sobre a sua participação no CoEx Andifes e que uma das demandas apresentadas foi a de mais recursos para a área de Extensão e que, para isso, serão necessários indicadores e haverá o censo da Extensão. A Presidente sugeriu uma reunião sobre o tema e a possibilidade de inserção em um ponto de pauta futuro, alinhando com o que está sendo discutido no NAIPE. Profa. Ducinei afirmou que há uma Comissão no CoEx Andifes trabalhando nisso e que existe um conflito entre os indicadores do TCU e os do MEC, que vem sendo discutido. Ela abordou também as dificuldades em relação aos certificados de especialização, visto o debate da questão dos diplomas, e do controle de acesso às dependências físicas da ProEx, que precisa ser melhorado. Claudia defendeu a importância de alinhar com os docentes a atuação de discentes de pós-graduação e graduação, e que sejam ações pontuais considerando as metas e objetivos da SIn e com resultados bem definidos. Prof. Luiz Manoel trouxe os dados sobre a questão orçamentária da SIn e que é preciso um fluxo de reposição permanente em áreas estratégicas. A Presidente afirmou que os gestores seguirão analisando o caso da SIn e que já houve um avanço nessa área, mas que o bom andamento da SIn é de extrema relevância para as atividades da universidade e seria adequado levar ao CoGePe para agilizar os editais de provimento para a unidade. Antonio Roberto concordou que é preciso traçar uma nova estratégia.

2. ORDEM DO DIA. 2.1. Avaliação da solicitação de acessos de informações/dados pela FAI (Processo SEI 23112.007170/2020-13): A Presidente apresentou o processo em questão, o qual trata do convênio entre a FAI e a UFSCar e os dados, que estão em ambiente digital, a serem utilizados pelo NAIPE. Ela enfatizou que é de interesse da universidade a disponibilização de tais dados para uso da FAI. Dr. Marcelo Garzon fez uma introdução sobre o NAIPE, afirmando que já foi consultado o Erick e ele a importância de reger tal trânsito de informações pela LGPD. Dr. Marcelo Garzon contextualizou o processo e como seria sua aplicação; será feito um aditivo para tratar tal questão, o qual seria retroativo acompanhando a vigência do convênio. A Presidente passou a fala ao Erick para que ele dê seu parecer enquanto especialista nessa área. Erick ratifica a fala do dr. Marcelo, explicando os benefícios tanto para a FAI, quanto para a UFSCar, sendo aquela seria a controladora e esta a operadora. Claudia e profa. Ducinei também concordaram. Erick questionou se, sendo aprovado nesta reunião, seria preciso aguardar a Procuradoria. Dr. Marcelo Garzon respondeu que o importante é a manifestação da gestão autorizando que se pratiquem os atos, sendo o documento um elemento de suporte, isto é, a disponibilização dos dados já poderia ser efetuada. **Deliberação: Aprovado por unanimidade.** A Presidente, seguindo a linha da questão da LGPD, sugeriu que haja um protocolo no SEI para a responsabilização dos servidores pelo uso de dados, sendo que dr. Marcelo Garzon explicou como é feito na FAI, em que há um termo específico para cada tipo de documento, e Erick concordou, apontando as dificuldades atuais nesse ponto. A Presidente agradeceu a presença do dr. Marcelo Garzon. Foi reaberto para informes dos membros, mas não houve mais informes. **2.2. Relatório Final do Grupo de Trabalho de Acompanhamento da Transparência nas Relações entre a FAI e a UFSCar (Processo SEI 23112.005280/2021-13):** A Presidente apresentou o tema, marcando que é preciso haver independência da fiscalização e acompanhamento das duas estruturas para que no momento de avaliação dos órgãos externos seja visto que há uma gestão justa e responsável das informações. Ela traçou como foi o histórico de tramitação do processo, o qual já havia sido enviado ao CGD, e como a partir daí foi montada a Comissão. Ela sugeriu que quem compôs essa Comissão falasse aos membros sobre como foram os trabalhos. Prof. Pedro Oprime, que participou, explicou brevemente sobre isso, esclarecendo que quem pilotou a tarefa de produção do relatório foi a Andréia Pires Sudano. A Presidente falou sobre o relatório, apontando a importância de se ter o monitoramento, lendo e analisando alguns trechos relevantes do documento. Segundo a Presidente, o maior impacto está nos dados que derivam da ProEx. Ela propõe como encaminhamento que seja enviado esse resultado para ProEx, ProAd e Aln e que seja marcada uma reunião entre essas três unidades, a Presidência do CGD e a SIn para pensar um cronograma e responder

ao TCU que se está desenvolvendo um sistema em que todos os projetos serão migrados. Profa. Ducinei pontuou que já existe um buscador de dados no site da ProEx, mas que ainda não é amplamente conhecido. A Presidente disse que acredita que isso ainda não atende às exigências dos órgãos externos, porém é um caminho e que deve-se achar um meio que também respeite a LGPD e a autonomia universitária. Claudia sugeriu que haja um portal único para esse fim. Claudia afirmou que há também a página de Dados Abertos da UFSCar, que está integrada ao Portal de Dados do governo federal e que precisa da revisão do plano. Para ela, a solução operacional já existe, o necessário seria planejamento, acompanhamento do plano e a disponibilização do conjunto de dados. A Presidente afirmou que acredita que as transparências das unidades já estão dadas, sendo necessário integrá-las. Profa. Ducinei falou sobre o GT de Prestação de Contas, que trata dessa questão. A Presidente retoma a proposta de encaminhamento de que seja enviado esse resultado para ProEx, ProAd e Aln para que seja feito um exame dos caminhos e estabelecimento de um cronograma. **Deliberação:** *Aprovado por unanimidade.*

2.3. Solicitações de incorporação e integração de sistemas para a UFSCar. 2.3.1. Incorporação do sistema CEUA ao catálogo da SIn UFSCar (Processo SEI 23112.011187/2023-18) - anexo 1022673:

Prof. Pedro Fadini falou sobre o sistema CEUA da Comissão de Ética no Uso de Animais e da necessidade de seu uso para as pesquisas que envolvem animais não humanos, traçando o histórico de tratativas para que ele entre no catálogo de ações da SIn. Erick explicou que é um sistema de terceiros, mas que é executado localmente na infraestrutura da UFSCar e que a relação com a empresa contratada costumava ser entre a ProPq e a empresa, apenas recentemente houve o contato da SIn com o sistema e que, com sua incorporação, haverá um trabalho de suporte por parte da Secretaria. A Presidente pediu explicações sobre a manutenção do sistema. Erick falou que é necessário um monitoramento e que não tem objeções à incorporação, desde que feita de forma a diminuir impactos. Prof. Pedro falou sobre a questão da obsolescência por conta das atualizações e problemas do sistema como estava sendo usado. Foram abordados os custos das atualizações periódicas e prof. Pedro Fadini defendeu a demanda de incorporação e integração do sistema. A Presidente passou para o próximo tema, pois acredita que a similaridade das demandas permite uma só deliberação para ambos. **2.3.2. Integração de dois sistemas da UFSCar, Open Journal Systems (OJS) e DSpace, com o Open Researcher and Contributor ID (ORCID) (Processo SEI 23112.003252/2023-23):**

A Presidente perguntou à Camila se a compra dos sistemas já foi feita pela FAI. Camila explicou que foi feita a assinatura via FAI do ORCID e que o OJS é gratuito e já estão sendo feitos treinamentos e capacitações. A Presidente pede que as participantes do SIBi falem mais sobre os sistemas e que Claudia e Erick falem da demanda em termos de recurso para a SIn. Cristina apresentou a integração do ORCID com o DSpace e o OJS, pautando seus benefícios e explicando o funcionamento dos sistemas integrados. Ele explicou que, no caso do DSpace seria preciso a atualização da versão e do OJS a criação de um portal de periódicos. Além disso, seria interessante integrar os sistemas da ProEx e da ProPG com o DSpace para alimentar o ORCID dos pesquisadores com esses dados. A Presidente perguntou sobre a questão do DOI, se seria possível incluir também seus custos nessa discussão de subsídios para os periódicos. Camila afirmou que essa questão está sendo encaminhada. Os membros do Comitê discutem sobre os desafios econômicos e de recursos humanos para o apoio à instalação, acompanhamento e atualização das informações nos diversos sistemas. Ela abriu a votação aos membros que queiram se abster ou serem contrários ao mérito das demandas, defendendo que ambos os sistemas são de grande relevância. **Deliberação:** *Aprovado por unanimidade a aquisição do Sistema CEUA.* Em seguida, a Presidente propõe consultar a FAI para a pactuação de um período de alguns anos de pagamento do CEUA, com auxílio de mediação da ProAd, assim como foi feito do ORCID. Ademais, propõe-se a busca de um financiamento mais permanente de assinatura e renovação de softwares relevantes para a universidade, bem como de periódicos. Dessa forma, é sugerido o encaminhamento de um documento à ProAd para que seja feito esse levantamento, tanto de demandas, quanto de custos. Prof. Pedro Fadini sugere que sejam pedidos quatro anos para a renovação do CEUA. Quanto à carência de recursos humanos a sugestão foi encaminhar à FAI para a contratação de um técnico para auxiliar na incorporação dos sistemas, conforme assessoria da SIn. **Deliberação:** *A integração de ambos os sistemas foi aprovada por unanimidade.* Nada mais havendo a tratar, a Presidente, Profa. Maria de Jesus, deu por encerrada a reunião. Alessandra Brognára de Assis, Assistente em Administração, redigiu a presente ata.



Documento assinado eletronicamente por **Alessandra Brognara de Assis, Assistente em Administração**, em 30/08/2023, às 14:31, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do [Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015](#).



Documento assinado eletronicamente por **Maria de Jesus Dutra dos Reis, Presidente do Comitê**, em 04/09/2023, às 15:26, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do [Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015](#).



Documento assinado eletronicamente por **Antonio Roberto de Carvalho, Pró-Reitor(a) Adjunto(a)**, em 05/09/2023, às 10:42, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do [Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015](#).



Documento assinado eletronicamente por **Rodrigo Constante Martins, Pró-Reitor(a)**, em 05/09/2023, às 11:01, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do [Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015](#).



Documento assinado eletronicamente por **Erick Lazaro Melo, Secretário(a) Geral**, em 05/09/2023, às 11:01, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do [Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015](#).



Documento assinado eletronicamente por **Daniel Rodrigo Leiva, Pró-Reitor(a)**, em 23/11/2023, às 17:30, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do [Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015](#).



A autenticidade deste documento pode ser conferida no site <https://sei.ufscar.br/autenticacao>, informando o código verificador **1169081** e o código CRC **7C98767F**.

Referência: Caso responda a este documento, indicar expressamente o Processo nº 23112.001647/2020-49

SEI nº 1169081

Modelo de Documento: Ata de Reunião, versão de 02/Agosto/2019